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https://www.100test.com/kao_ti2020/377/2021_2022_08_E5_8C_97

_E4_BA_AC_E5_85_c26_377208.htm 主持人：各位考易网的网

友大家晚上好，欢迎光临嘉宾聊天室。今天特别邀请了中公

网两位老师跟大家解析一下今年北京公务员考试的情况，首

先请两位老师总体点评一下今年公务员考试的情况。 叶曾平

：北京今年的行测总体来说难度不是很大，跟以往的考试难

度基本持平。相对于中央国家来说，就显得略微容易一些。

但是今年也有一个新的变化，体现的就是命题更加科学，区

分度更高，能够考察出考生的水平，今年总体来说题型、题

量跟以往一样，没有变化，还是5部分，135道题目，风格跟

以往差不多，因为今年的难度差不多，但是细抠每个小问题

中还是有区别。 吴鸿民：讲一下申论。申论今年考察的特点

跟往年具有很大的延续性，内在统一性比较强的，有几个方

面，第一个材料的性质来看，主要反映的还是比较小的社会

问题，像国家公务员考试一样从比较宏观的角度出发。就材

料的篇幅来讲，今年的篇幅跟2005年一直到2007年的篇幅基

本相当的，它的篇幅不会像国考一样突破六七千字的篇幅，

就它的题目来讲，题型设计来讲，今年是四种题。第一种题

是概述加材料反映问题型。第二种题型分析原因并提出对策

，也是比较简单的题型。第三个谈一下行业自律在我国品牌

建设中应该发挥的作用? 地位，这是一个相对来说比较新的题

型。第四写一篇文章要解决行业自律相关的问题，写成议论

文。从题型来看没有太多的创新，跟往年基本持平。难度上

今年难度略有下降，但是还在可承受的范围之内，总体状况



如此。 主持人：申论怎么写更好一些？ 吴鸿民：这要看题型

。第一道题归纳概括主要问题，像归纳概括主要问题把问题

归纳出来，叫提出问题。第二分析原因，提出对策，就是分

析问题，解决问题，只不过过去先分析问题，再提到一道单

独的题目。第三道题讲定位和作用，在题目中归纳概括就可

以出来。最后写一篇议论文，题目要求是行业自律非常必要

的，并不能解决商品质量和价格方面的一切问题，结合材料

，联系实际，谈谈如何解决问题。无非谈的是自律和他律的

问题，考试找到这个核心点，结合行业自律本身来谈，会谈

得比较好。 主持人：据我们的调查，国家公务员考试有50%

、60%人没有做完，那北京公务员考试有多少人做不完？ 叶

曾平：因为行测的特点就是题目量特别大，平时要是没有进

入摸得很透的话，想把它做完还是比较难的，总体来说难度

不大，但是要分析它，包括它的图形，阅读理解，你的阅读

量，还有分析是比较耗时间的。国家是140道题，北京有135

道题，题目量算是比较庞大的，总体来说，能够做完的考生

还是比较少的，应该说有一半考生能够做完的话，已经很不

错的，保守点，估计这个人非常少。 主持人：刚才跟老师说

了今年申论有所下降，行测难度怎么样呢？ 叶曾平：总体来

说难度略微下降，但是里面有一些新的东西，新的变化，可

能这个方面如果考生没有很好的准备，突然间碰到新题型就

蒙了，反而就觉得更难了。总体来说，是跟之前差不多。 主

持人：申论和行测，有没有比较新的题型？ 叶曾平：有一些

很小的细微变化，比如列举某一道题目的时候，比如说数字

推理，前面五个是数字推理，后面五个是圆圈题，这跟之前

差不多。但是在数学运算中，会有新的，比如像简单的，从



文字中就能看出来是比较简单的几何图形，就这样的问题，

还有排列组合，都是之前比较新的题目。但是难度不是那么

大。 主持人：还是在考生可以接受的范围。行测的分数线大

概会在多少？ 叶曾平：跟去年差不多，难度差不多，因为今

年报考的人数来说，也是基本持平或者略有上升，就分数来

说跟去年差不多。 主持人：大概有什么标准来评判申论卷子

的优劣？ 吴鸿民：从两个方面概括一个，一个是形式，一个

是内容，形式是字迹清晰，卷面整洁，标点符号，很少有老

师注意到标点符号，主要是整体的印象问题，还有细的条理

比较清晰，要点比较明确，观点比较鲜明，这都基本上的形

式问题。内容来看，每道题的要求不一样，概述问题要概述

比较全面，第二分析原因的话，就要分析比较透彻，对策要

合理，可行。最后一篇文章就是最基本的结构要完整，主题

非常突出，论证要非常地充分。这是基本要求。 主持人：今

年的申论题从哪方面写会出彩？ 吴鸿民：应该是分析一类的

，比如分析原因，像今年考试的题目，有些原因比较隐蔽的

，需要去发掘的。有个材料发现一点，为什么现在虚假认证

特别多，主要讲的问题是利益的驱动问题，考生要把它从材

料中提炼出来，再充实一下，这就是亮点。最后一篇议论文

，议论文出一个亮点，在观点上出亮点比较困难，观点就社

会的评判来说，观点已经差不多了，没有太多的亮点，关键

在于结构，关键在于语言，在一篇文章中，如果一句名言警

句没有使用，太可怕了，我相信一半的同学都可以做到这点

，语言要出彩，要比较生动，比较规范? 上的亮点。 吴鸿民

：逻辑比较严谨，比如最后一篇文章，要提四个分论点，四

个分论点之间一般情况下不存在相互重合，逻辑非常清晰，



就是并列关系，这就没有问题或者递进关系，一层比一层深

入，绝对不允许第一点谈的内容在第三点就出现了，这属于

典型逻辑混乱还有不能跑题，就一个问题，深入分析，要么

分析一下原因，要么提出对策，今天考试的题很简单，就是

如何解决这个问题，谈谈你的看法，下面的要求观点非常明

确，考生写分论点还是要注意这个。 主持人：申论像写作文

一样，可发挥的空间比较大。往年的考生出现这种情况，自

我感觉还可以，但是分数出来以后相差很大，是什么原因造

成这种情况？ 吴鸿民：这种现象比较正常，大家丢份的问题

多得很，每一种题型都有，而且数量非常庞大。像第一道题

有文字的上线，不超过两百字，有很多同学都知道，超过两

百字肯定要扣分的，但是问题是低于一个字数线，一样会扣

分的，一般情况下讲10%到15%往下浮动，发现很多同学为了

答这道题为了不超过字数，大面积压缩自己的字数，归纳概

括要全面的，字数太少，必然带来一个问题就是要点遗漏，

自我感觉还是不错的，但是要点遗漏，一个要点算几分，就

往下扣。最后一篇文章，大家为什么自我感觉不错，最后结

果很糟糕，表现在几? 面，大部分同学卷面严重成问题，小学

的时候写作文老师告诉我们，卷面一定不能出清楚，一定要

干净整洁，在考生情况下，很多同学做不到这点。还有跑题

没有写提纲，写第二段第三段写得跑题，觉得自己很投入，

语言很漂亮，但是离题万理。分析原因，材料谈了几个原因

，有没有概括全面，提出对策，很多对策在材料里已经提出

来了，有没有归纳概括起来。概括之后，发现篇幅还不够，

有没有要点补充上去。这些问题加在一起，导致大部分考生

考了三四十分很正常。 主持人：下面请老师跟我们详细分析



一下行测。 叶曾平：把行测今年北京拉得具体一点，每个类

型反映的特点说一下。总体来说是跟去年差不多，但是个别

里面会有，刚才说了数学运算方面，数字推理有两部分，一

部分是数字推理还有圆圈型的数字推理，后面是数学运算，

总体上跟去年是差不多。第二种题型是图形推理，今年的图

形推理难度是低于去年的，但是其中有一道题是比较新的，

是第26题遵循了规律为前两个图形相加，遵循的是黑加黑等

白，白加白等于白，白加黑等于黑的规律得出一个题型，这

是比较新的规律如果不掌握好，做这个题目的时候，就会没

有一个着手点，就? 但是别的题目总体来说比去年要低一些。

定义判断，今年的定义判断跟去年还是一样，是以法律知识

为背景的题目占多数，题型、题量、阅读量和去年基本持平

，大部分考生如果准备比较充分的话，应该都没有什么问题

。今年有特点的是常识判断部分，常识判断跟去年一样还是

分多选和单选，单选是20道题，多选是10道题，体现的是灵

活性特别强，注重考察分析能力。今年的考试虽然仍旧以实

际型题目为主，但是却明显加强了对考生分析能力的考察，

有几道题目让人感觉不是在某一个书本上能够直接找到答案

的，必须在现有掌握的知识基础上，通过一个缜密的思维过

程才能? 案。题目看着很简单，其实里面有玄机。第二个特点

是对热点时事的考察明显加大，今年关于十七大报告题目出

了有八道左右，这是一个时事部分占的比重比较大的一部分

，去年也是这样的特点，今年因为十七大，这就非常快，考

生要观察最热的时事热点。 还有专业度增强了，今年一些题

目在选择和设计上，在考察考生在某一专业领域上掌握程度

的高低，要求考生有一定知识的广度和宽度，要求考生在复



习过程中，扩展自己的涉猎范围，提高综合素质。第五个特

点是区分度比较高，这次考生区分度十分科学的，有一部分

题目十分简单，但是想要取得高分，就需要对几道较为灵活

，设计新颖的题目好好把握，总体来说，今年的定义判断和

常识判断的题目设计比以往显得更加科学。再说言语理解，

去年的北京言语理解是没有选词填空的，而且以往的考试选

词填空部分比较少，今年有六道题? 空的，这是在文章阅读和

选词填空结合起来了，这对考生的要求更加广泛一些。言语

理解的第二个特点今年以科技类的文章居多，今年的文章阅

读材料中涉及到基因草图、卫星测量的海地图、热污染等科

技类文章就占了一半多，还有文化的，社会功能、阴历阳历

这类人文科学类文章，这部分是文章阅读的重点内容。 说一

下资料分析。资料分析题量与去年相同，计算量减少，绝大

多数的题目以分析为主，需要计算的题目也可经过估算轻易

地得出结果，但特点是所给的材料信息量特别大，需要耐心

寻找解题所需要的条件，也比较耗费时间，考察新的概念，

比如像第130道题，用到了部分拉动整体增长，这我们需要了

解整体中某部分的增加值，造成总体增长的百分比的概念。

而134题又涉及到贡献率，贡献率等于是某因素贡献量和总贡

献量之间的比值概念。所以说总体难度要低于2007年。这是

行测每一个部分的特点。 主持人：在这几部分中，哪一部分

稍微难一点？ 叶曾平：总体来说常识的灵活性比较大，要关

注时事，如果考前做了这方面的准备，也许做比较好，如果

没有做到这部分，会觉得比较难，比较生僻。 主持人：就是

比较硬的东西，时事新闻，知道就知道，不知道就没办法做

了。往年考生反映数字较难，很多考生就放弃了，今年这块



题跟往年相比，难度有没有降低呢？ 叶曾平：难度总体来说

，跟之前差不多或者说略有下降。考生在一个考试氛围中能

不能迅速投入到这个题中，因为数学讲究套路的，你找到感

觉也许很快，十秒、二十秒做出来了，如果思维上走偏了，

可能计算几分钟还没有算出答案来。数学是属于大部分考生

比较容易放弃的一部分，大家会把数学作为最后一部分来做

，而往往到最后一部分的特点是时间不够了，比如还剩下5分

钟，根本做不到5分把数学的全部分25道题做完。如果大家在

别的时间上稍微加快速度，数学还是可以做出来的，而且难

度性也不是太大。 主持人：问一个大众的问题。高考的时候

曾经有一个专家对选择题做过分析，他说其实ABCD四个选

项出现的概率差不多是25%左右，在公务员行测里面，正确

答案ABCD概率也会出现均等吗？ 叶曾平：因为每道题来说

，总会有细小的差别，大家总体来说是差不多的。考生可能

考前会想大部分会认为C比较做，做不了会蒙C，这种情况建

议是不可采取的，总得来说，如果在时间条件够的话，可以

排除另外两个，从中间选出，每个人有不同的做法，有不同

的做法，而且每道题目也许这套题A比较多，另外一道题是B

比较多，不能说偏向于哪一个，总体来说ABCD四个选项比

例差不多，因为出题总会有一定的原因，微小的差别还是会

有的。考生们做题的时候不应该冲着哪个多就蒙哪个，这样

是不科学的，最好不要采取的。 主持人：有一些报道，今年

国家公务员出现个别超纲的考题，在北京公务员考试里有没

有这种情况？ 叶曾平：一张试卷里大部分都是比较容易的，

会出现一两道略微难的题目，这属于正常的，因为这样才能

增加他们的区分度，比如今年的数学运算，如果数学基础好



的，做得比较得心应手，而且速度比较快，但是基础差一点

，做起来有一点难度，时间耗费会大一点。再打比方说常识

题，有一道题是65题，题目是甲因为男友乙一不中而心生恨

意，决定杀了他，某日到家里，将毒药残如饮料中，一昏迷

，到虎边准备自杀，心生会议，跑回家中救乙，乙被家人送

往医院，脱离了生命危险，对家的出发A是按既遂反处罚，B

，可以比照既遂犯重? 或者渑池处罚。C是可以比照既遂犯从

轻或者减轻处罚。D是当免除处罚。本次考察的知识点是犯

罪中止和犯罪未遂的区别，有效防止犯罪结果发生的犯罪中

止其关键的特点在于行为人与自己的行为有效地防止了犯罪

结果的发生，如果行为人不是以自己的行为防止了犯罪结果

的发生，而是他人的行为防止了犯罪结果的发生，对于行为

人而言，这实际上是意志以外原因犯罪未得逞，故只能成立

犯罪未遂，而不是犯罪中止。这道题目应该选C。对未遂犯

可以比照既遂犯从轻或者减轻处罚。这个要求非常灵活，而

且处于中间概念。考生必须认识比较清晰出来。一套试卷里

总会有略微难一点的题目，想取得高分，必须在比较容易题

目做对，把灵活的难的题做对，才和别人拉开差距。 主持人

：做题顺序有没有讲究？ 叶曾平：因人而异，每个人有不同

的做法，有的人喜欢由难而易，有的人由易而难，有的人会

放弃数学，有的人会放弃常识，根据考生在平时训练中锻炼

一下，看自己先做哪方面比较好，因为每个人的情况不一样

。 主持人：图形推理刚才说今年有一些变化，请老师挑出一

两个解析一下。 叶曾平：比如第二题，2、3、10、15、26，

上面是四个选项，32，35、38、42，这是考的评判观念。在

基本的概念上有一些小的变化。像图形推理北京是比较有特



点的题目，这几年还是不难。 主持人：请老师对今年申论的

解析做下补充。 吴鸿民：第三题今年申论四道题目中相对来

说难度比较大的，是要求请从行业协会的角度谈一谈如何提

高中国制造在世界上的地位。这个答案比较琐碎，需要大家

做一个基本的归纳和概括，简单归纳概括一下至少涉及到四

个方面，这道题20分，有四个方面，第一个关于打击地方保

护，讲的是武汉啤酒。第二个作用还有参与国际竞争，举了

两个例子，一个是温州打火机，还有铜扳指，还有保护知识

产权，比如说打假维权，保护品牌，材料13有明确的论述。

最后一个维护稳定的市场秩序，防止恶性竞争。这点也是体

现在好几个材料中间，? 括就这四个方面，关键大家把从众多

材料中归纳起来，概括起来。这是很简单，大家没有见过，

做起来难度比较大。 叶曾平：行测还是平时的功夫，如果考

生考试就要准备，准备比较充分一下，把这种因素都考虑在

里面，有一个科学的方法，还是可以取得高分的，因为难度

毕竟不是很大。 主持人：可能跟国家相比，难度会低一点。 

叶曾平：跟国家相比，难度略有下降，北京考文章阅读，属

于科学的题目，就是总体把握住，片断阅读往往是截取一部

分，有的时候从总体把握，你站不了那么高的高度，把握会

偏了，但是文章阅读，这种方式也是比较科学严谨的，大家

做的话还是比较得心应手的，平时训练到了，还是没有问题

的。 主持人：在1月份还有北京公务员考试，京外生源的考

试跟这个相比，有什么区别，或者在题目设计和难度上会不

会有变化呢？ 叶曾平：行测方面，在职或者京外生源和北京

应届生，题目量、题型都差不多，难度也是差不多的，总体

来说，以一个标准难度性都是在上下浮动不大，所以考生这



方面不用太过担心。 吴鸿民：申论来说，京外考生主要特点

相比应届生来说，更加贴近北京市的情况。难度上不会有变

化，题型没有太多的创新，材料上没有太大的波动，更加贴

近北京的实际，谈的热点比较零碎。 主持人：时间差不多了

，访谈到此结束，祝考生今年取得比较好的成绩。各位网友

再见。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


